

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

MAHON. EN PROVINCIAS.  
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto ½ real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
Los no suscritores 12.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

### — De la *Gaceta Militar*:

En nuestro número del 28 de junio último digimos que SS. MM. habian mandado entregar al Brigadier Coorado, que manda el regimiento de Húsares de la Princesa, un caballo árabe con destino á la casa de monta de la provincia de Mallorca; pero despues hemos sabido que los Reyes se han dignado regalarle el caballo para que haga un ensayo de la raza árabe-hispana en la yeguada que su familia posee en la isla de Mallorca.

Sabiendo que el Brigadier Coorado hace tiempo que se interesa en el fomento de la cria caballar de su pais, y que ha indicado á varios individuos del Consejo de Agricultura la conveniencia de establecer en él un depósito de caballos padres, no dudamos que aprovechará el favor que SS. MM. le han dispensado para contribuir al desarrollo de aquella granjeria en las Baleares.

— El Gobernador de Fernando Póo y sus dependencias participa con fecha 28 de mayo último, que no ocurre novedad en aquellas islas.

— Se acaba de celebrar un convenio telegráfico entre el Gobierno español y el prusiano.

— El vapor español *Elcano*, que tantos servicios ha prestado al Ejército aliado en Cochinchina, chocó el 11 de mayo contra una roca, á la entrada de la bahía de Turana, y hubiera ido á fondo, á no ser por el rápido auxilio que le prestaron dos corbetas francesas y una multitud de canoas.

— Ha entrado en el puerto de Málaga el vapor de guerra francés *Tan-*

*ger*, su Comandante Balzac, conduciendo á su bordo la tripulacion y pasajeros del falucho correo de Melilla *Riffeño*, patron Alvarez. Este buque hacia muy poco que habia salido de Málaga, cuando á las siete de la mañana del 8, sufrió una embestida del referido vapor en el Cabo de las tres Forcas. El *Riffeño* se sumergió instantáneamente, sin que los del vapor tuviesen apenas tiempo para salvar á los tripulantes, como por fortuna lo lograron.

— En todo el reino de Nápoles reina la tranquilidad mas completa. Los 300 suizos sublevados daban por pretexto el que querian se pusiese en sus banderas el emblema de su canton: pertenecian al segundo y tercer regimiento.

— La correspondencia del *Nord* refiere que en Solferino el General Manneke se hallaba á caballo en lo mas fuerte de la accion, cuando ve caer á un amigo suyo y salta del caballo para levantarle; así que el valiente General puso el pié en tierra, una bala se llevó la silla.

— Mientras nuevas comunicaciones telegráficas no vengán á alterar las recibidas, debemos inferir que pasando la Lombardia á ser regida por el Rey Víctor Manuel, se comprende en la Lombardia la delegacion de Mantua, que la forman Mantua, Mamirola, Viadana, Sabbionetta, Bozzolo, Asola, Castiglione della Stiviera, Peschiera y Gonzaga.

Quedan al Austria las ocho delegaciones venecianas, con dos millones próximamente de habitantes.

La primera delegacion es Verona, que comprende Verona, Arcole, Villafranca, Legnano y Valleggio.

Venecia es cabeza de la tercera delegacion.

— La *Gaceta prusiana* publica un artículo manifestando hay mala inteligencia entre Prusia y Austria, tratando de decidir á la Dieta á que acepte la proposicion de Prusia contraria enteramente á la de Austria. Prusia desea la dictadura militar de Alemania, y Austria propone que se confie el mando al Regente de Prusia, porque como Austria domina á la Dieta, resultará que el Regente será General en jefe, pero á las órdenes del Austria.

### — De *El Leon Español*:

Hé aquí íntegra la orden del dia dirigida por el emperador Francisco José á sus tropas, con motivo de la celebracion de la paz:

Sostenido por mi buen derecho, he entrado en lucha por respecto á los tratados y contando con la adhesion de mis pueblos, el valor de mi ejército y los confederados naturales de Austria.

He encontrado á mis pueblos dispuestos á todos los sacrificios: sangrientas batallas han mostrado una vez al mundo el valor heróico y el desprecio de la muerte de mi valiente ejército, que no obstante la inferioridad en el número y despues de haber visto perecer millares de oficiales y soldados, espera con ánimo y resolucion la continuacion de la lucha.

Privado del socorro de mis confederados, cedo á las circunstancias desfavorables de la política, que me dictan por primer deber el no derramar sin éxito la sangre de mis soldados y de no exigir inútiles sacrificios á mis pueblos. Hago la paz basándola en la conservacion de la linea del Mincio.

Doy las gracias á mi ejército con todo mi corazón; ha probado de nuevo que puedo contar con él para otros futuros combates.

Verona 12 de julio de 1859. — Firmado. — *Francisco José.*

— El sábado 11 de junio, á las seis de la mañana, el *Alma*, mandada por el capitán Henry, partió de Aden con la mala de Calcuta destinada á Suez y cerca de 400 personas, de las cuales 150 eran pasajeros. El domingo, entre una y dos de la mañana, suponiendo que estaban en lo ancho de Moka, en que se modifica la ruta para pasar al Este de uno de los arrecifes formados por el grupo de las Karnesh, el segundo hizo parar para arrojar la sonda y variar de itinerario. Había 23 brazas de agua, según indicaban las cartas geográficas. El capitán, de acuerdo entonces con su segundo y con el mejor piloto de la estación que llevaba, hizo mudar de rumbo. El tiempo era magnífico, y la luna estaba en su lleno. De repente tropezó el vapor dos ó tres veces, y se detuvo de improviso: tres minutos después daba con la banda de babor, y el puente se encontraba bajo el agua.

De los 150 pasajeros una tercera parte dormía en el puente en el momento de la catástrofe: los que estaban junto á estribor así como en el puente y las cámaras fueron sumergidos y envueltos entre los muebles antes de poder ganar el babor. Para colmo de desdicha 200 Lascars y Seides que formaban la tripulación saltaron al arrecife en que había encallado el barco, que á no ser por la energía desplegada por algunos pasajeros, oficiales y cuarteles maestros, se hubiera anegado con todos los pasajeros.

En menos de media hora todos estaban del lado del babor y tres embarcaciones se ocupaban en llevar á los desdichados naufragos al arrecife. Se levantó una tienda, se guardaron las provisiones, sin que ayudaran los marineros indígenas hasta que comprendieron que había viveres.

El capitán mandó entonces una embarcación á Moka para que desde allí se encaminase á Aden, en donde se hallaba el vapor inglés *Cyclope*, que no tardó en llegar socorriendo á todos con afecto. La mayor parte ha salido para Suez en el vapor *Bombay*; el resto seguirá en el *Columbian*, que

se espera de un momento á otro de la Australia para Suez.

— Dice un periódico extranjero: «Uno de los documentos mas interesantes de la guerra de Italia se halla en Nantes. Es el mismo original escrito por el Emperador anunciando á la Emperatriz la victoria de Solferino. Este importante autógrafo fechado en Cavriana el 24 de junio, se le dió el Emperador á una de las personas que le rodean, á la cual estima y quiere mucho. El autógrafo fué enviado inmediatamente á Nantes á un amigo que le conserva cuidadosamente como uno de los monumentos históricos de los mas curiosos de esta época.»

— Según cálculos del Dr. Ewart, agregado al servicio de sanidad de las tropas de Bengala, de 100 soldados ingleses pertenecientes á este Ejército, desaparecen 94 antes de llegar á la edad de 35 años.

INGLATERRA. — El Gobierno ha dirigido, según parece, diversas comunicaciones al Gabinete de los Estados Unidos, por lo relativo al modo con que son cumplidas por parte de este las estipulaciones del tratado de Ashburton sobre la supresión del tráfico de esclavos.

La Inglaterra ha insinuado, según se dice, que si este tratado no ha de ser literalmente cumplido, seria mejor anularlo. Un corresponsal asegura que el representante inglés en Washington ha pasado á la Secretaría de Estado una nota, en la que refiriéndose á las comunicaciones del Gefe de las fuerzas navales en Inglaterra, en las costas de Africa, se queja de que el comodoro americano en aquellas aguas no observa las dichas estipulaciones, y añade que el tráfico de esclavos africanos se hace casi enteramente al abrigo del pabellon de los Estados Unidos, como lo demuestran varios ejemplos que cita.

Como el Gobierno americano exige de los demás la estricta observancia de los tratados, el Presidente Buchanan ha resuelto, según dicen, dar oído á esas quejas que considera fundadas, y tiene intencion de enviar á la costa de Africa y al golfo de Méjico todas las nuevas chalupas cañoneras que están construyéndose en los arsenales de la Union.

Por las anteriores noticias,  
*J. Hospitaler.*

## GACETILLA.

Villa-Carlos ha celebrado la fiesta anual de su santo tutelar con aquella animacion que tanto caracteriza á nuestras diversiones populares, sin que el mas leve incidente haya turbado el regocijo de la innumerable multitud de naturales y forasteros que llenaban las calles de la poblacion. Sin embargo, para los aficionados á las carreras este año han dejado algo que desear, pues se ha notado la falta de los caballos y mulas que en otros tiempos se presentaban á disputar el premio.

El baile de la vispera de San Jaime duró hasta la madrugada con una animacion siempre creciente, y por la tarde lo vimos en extremo concurrido, á pesar que una lluvia de verano, vino por un momento á aguar la fiesta.

El paseo del día de Sta. Ana reunió en la espaciosa esplanada á nuestras hermosas y elegantes, quienes no olvidando la costumbre lucian ricos y lujosos trages: ya algo caida la tarde tuvimos ocasion de admirar una vez mas los acordes sonidos de la música de Búrgos, que añadió este nuevo aliciente á los muchos que llevan consigo unas fiestas tan celebradas.

Notamos aquí de paso el buen gusto con que la Comision de Obras públicas ha revocado la fachada de la casa consistorial, demostrando el celo con que cumple su cometido.

Omitimos la descripcion de las funciones religiosas pues sabido es que se verifican con la mayor solemnidad la que será mucho mayor, si como es de creer se pone pronto en práctica la idea de dotar á aquella iglesia de un órgano proporcionado á sus particulares circunstancias.

Monedas inglesas. — La comision nombrada en Inglaterra para informar sobre la aplicación del sistema decimal á la moneda, no es de parecer que se altere el cuño. La libra y su milésima satisfará todas las necesidades. Aquí tenemos un céntimo de real, un tercio de maravedí, el restablecimiento de la antigua blanca, un valor imaginario, que es un embrollo para los pagos al menudeo.

*J. Hospitaler.*

## BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

La Beata Catalina Tomás virgen. San Samsón obispo, llamado hijo de la oracion, por su grande afecto al retiro, nació en el año de 496 de noble parentela en aquella parte de Sud Gales, que ahora llaman Camorgan. Murió en el año de 564.

CULTOS.

CORTE DE MARIA. — Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Misericordia en la iglesia de San José.

En la de Santa María continúa el devoto octavario dedicado á Sta. Ana Madre de Ntra. Sra.  
Santo de mañana.  
Santa Marta vírgen. Santa B. atriz.

Afecciones astronómicas de hoy.  
El sol sale a las 4 h. y 55 m. y se pone á las 7 h. y 17 m.  
La luna sale á las 3 y 5 m. de la N. y se pone á las 6 y 17 m. de la T.

**ORDEN DE LA PLAZA**  
del 27 de julio de 1859.

Servicio para el 28.  
Gefe de día: D. Diego Miranda y Morales, coronel graduado, teniente coronel primer gefe del Batallon hijo de Artilleria de Mallorca.—Parada, los cuerpos de la guarnicion.—Hospital, Arapiles.—El Comandante graduado Sargento Mayor interino.—José Ansaldo.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO.**

Buques entrados.  
De la Habana en 67 dias bergantin esp. San José de 150 t., cap. D. Juan B. Sarandicochea, con 11 trip., 10 pas., azúcar y otros efectos.  
De Vendrell en 5 dias laud esp. Carmencita de 19 t., cap. D. Francisco Romeu, con 9 trip., 1 pas. y vino.

De idem. en 5 dias laud esp. Estrella de 19 t., cap. D. Ramon Soler, con 7 trip., 4 pas. y vino.

Buques despachados.  
Para Palma laud esp. San José de 22 t., pat. Guillermo Pujol, con 6 trip., 15 pas., 20 fanegas habas, 20 qq. enea, 10 id. lana y 15 cascós vacíos.

Para idem. goleta esp. Maria Teresa de 22 t., cap. D. Juan Canevas, con 7 trip., 35 individuos de marineria, 1 pas. y varios efectos.

Para Barcelona polacra esp. Modestita de 210 t., cap. D. Juan B. Ribas, con 13 trip., 2 pas., aguardiente y tabaco.

Buques salidos.  
Para Alicante laud esp. Joven Dionisio pat. Vicente Morell, con 6 trip., 1 pas. y lastre.

**AVISOS OFICIALES.**

**Ayuntamiento Constitucional de Mahon.**

Formado el alistamiento de los mozos de esta Ciudad y su distrito municipal para la quinta de la reserva del corriente año, del que se espone una copia al público, ha acordado el Ayuntamiento se proceda á su rectificación el Domingo dia 7 de Agosto

próximo venidero, en cuyo acto que tendrá lugar en estas casas consistoriales empezando á las diez de la mañana, se oirán y resolverán las reclamaciones que hagan los interesados ó por ellos sus padres, curadores, parientes en grado conocido ó amos, así en cuanto á su exclusion como á la inclusion de otros.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento. Mahon 27 Julio de 1859.—El Alcalde Presidente, Juan José Sancho.—P. A. del Ayuntamiento.—José Orfila of. 1º

**Alcaldía Constitucional de Mahon.**

Siendo obligatorio el jornal personal para atender á las obras de los caminos vecinales con arreglo al Real Decreto de 28 Abril de 1849, el Ayuntamiento de esta Ciudad, con los mayores contribuyentes, lo ha votado para atender á dicho servicio en el corriente año.—En su consecuencia, habiendo formado el padron de las personas sujetas á la prestacion, se hallará el mismo de manifiesto en

aguardaba á la puerta del castillo. Dentro de una palizada que parecia recientemente construida, la cual defendian dos piezas de artilleria volante, habia un enorme tajo, y encima una hacha ensangrentada, y la arena esparcida al rededor ocultaba apenas las señales de reciente ejecucion.

Dalgetty contemplaba ese nuevo objeto de terror, cuando el jefe de sus guias tirándole del brazo, le mostró un poste elevado junto á la palizada, y en su remate la cabeza de un hombre, que debia de ser la del desgraciado cuya sangre enrojecia aun el fatal instrumento de muerte. El montañés al mostrarle este horroroso espectáculo parecia contener una maligna sonrisa que nuestro Mayor no tuvo por de buen agüero.

Apeöse Dalgetty á la puerta, recogiendo el caballo sus guias, quienes no le permitieron acompañarle á la caballeriza, segun tenia de costumbre. Hizo esta circunstancia mas fuerte impresion en nuestro Mayor, que las imágenes horrorosas de destruccion y de muerte que acababa de ver.

—¡Pobre Gustavo! exclamó. ¿Qué será de tí si me sucede alguna desgracia? Creo que mejor hubiera sido dejarte en Darnhuvarach, porque estos malditos salvajes no saben distinguir la cabeza de un caballo de su cola. ¡Voto á tantos que si algun dia.....

Interrumpió el guia su soliloquio haciéndole señas para que se dirigiese á una especie de cuerpo de guardia de soldados montañeses, y dándole á entender que debia permanecer allí hasta dar parte al Marqués de su llegada. Para que le recibiese de un modo satisfactorio, entregó el Mayor al amable pariente del hidalgo de Ardenvoir el pliego que este le habia confiado, y le ma-

jeros que van á disfrutar del asombroso espectáculo de las montañas de Escocia; y á mortificar su apetito con la parca mesa de los montañeses. De este modo llegaron por último á la orilla del hermoso lago cerca del cual está situada la ciudad de Inverary. El jefe de la escolta tocó la bocina, y á esta señal salió una lancha bien equipada, de un desembarcadero en donde estaba oculta, y recibió á su bordo al Mayor y á sus compañeros, sin exceptuar á Gustavo que, acostumbrado á viajar por mar y por tierra, entró en la lancha con tanta mansedumbre como una oveja. Al pasar el lago hubiera podido Dalgetty admirar uno de los cuadros mas maravillosos de la naturaleza. Dos rios tan caudalosos el uno como el otro, llamados Aray y Sel ray, salian de entre unas selvas sombrías, y desembocaban en el lago para pagarle el tributo de sus aguas. Encima de un collado adonde se subia desde la vega por un plano suavemente inclinado, estaba construido el castillo con torres y murallas coronadas de almenas, monumento de noble y gótica sencillez, que ofrecia un punto de vista mucho mas pintoresco que el mazarral y uniforme palacio que se ha edificado en su lugar. Este augusto recinto estaba cercado por espacio de muchas millas de espesos bosques, y el pico de Daniquoch, saliendo al parecer del seno del lago para esconderse entre las nubes, dominaba los otros objetos, y terminaba el mas hermoso pais pintado por la naturaleza. Su vista se tornaba aun mas imponente por estar alumbrado por un solitario lanal que habia en la cumbre, como para intinar lo peligroso de aquel sitio.

Tal era una parte del majestuoso espectáculo que Dalgetty hubiera podido contemplar si hubiese estado

esta Casa Consistorial por espacio de un mes, á fin de que puedan interponer las reclamaciones que crea convenientes. Mahon 27 Julio de 1859. Juan José Sancho.

Administración de Rentas y Contribuciones del Partido de Menorca.

No habiendo tenido efecto por falta de licitadores la subasta de 250 cajones vacíos que se anunció para el 18 del corriente mes, se ha señalado el día 16 de agosto próximo venidero para celebrarse dicho acto, el cual tendrá lugar en el despacho del Sr. Sub Gobernador de esta isla, con sujeción á las condiciones que contiene el pliego que se halla de manifiesto en la Secretaría del Sub Gobierno y en esta Administración de Rentas y contribuciones; en el concepto de que no se admitirá postura menor de dos reales cada cajon. Lo que se avisa al público para conocimiento de los licitadores. — Mahon 26 de julio de 1859. — El Administrador. — Manuel Lassaletta.

ANUNCIOS.

Un matrimonio vecino de esta ciudad, trata de tomar á cambio dos mil duros por término de dos años, pagando los intereses mensualmente al precio regular que conviniere con el prestamista. Hipotecará á su responsabilidad cuatro casas sitas en esta ciudad, cuyo valor por junto no bajará de siete mil duros, libres de otra hipoteca, pues mil y seiscientos duros, que está debiendo en el día, se reintegrarán con el nuevo préstamo.

El notario D. Francisco Orfila y Sastre, calle de Buenayre n.º 16, tiene en su poder los documentos que acreditan la solvabilidad de ambos consortes.

GRAN REBAJA POR OCHO DIAS.

El Comerciante extranjero que vive en la calle del Castillo n.º 25 hace saber al público: que habiendo de ausentarse de esta población para su pais natal y teniendo que realizar los géneros que le quedan, ha deter-

minado para la pronta venta y para que el público en general se pueda hacer con géneros superiores á precios ínfimos, el hacer una rebaja de un 10 por 100 de los precios á que se han vendido hasta hoy.

MR. DOUX,

Que llegó á esta Ciudad con un gran surtido de estampas de todas clases y esteroscopos con sus correspondientes vistas, participa al público que tendrá abierto su despacho dos dias mas y que todo se venderá á precios muy equitativos.

Calle del Castillo número 10.

En el almacén de D. Antonio Seguí n.º 36, se venden botellas grandes de Ginebra de Holanda al precio de 11 rs. vn. botella.

Se necesita un jóven para servir en clase de criado. En esta imprenta informarán de quien lo necesita.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,  
JOSÉ HOSPITALER.

Imprenta de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle del Castillo n.º 39 - 40.

en disposición de hacerlo.

Con todo, seamos justos, el Mayor no había tomado nada desde por la mañana; y no es extraño por lo mismo que no se hallase en estado de contemplar las bellezas de la naturaleza: el humo que salía de las chimeneas del castillo, indicandole al parecer que se estaba preparando una comida espléndida, llamaba mas por entonces su atención, y absorbía todas sus miradas, y hasta todos sus sentidos.

Pronto llegó el esquife á la calzada que separaba el lago de la linda ciudad de Inverary, que solo era entonces un conjunto grosero de chozas mezcladas con algunas casas de piedra, en cortísimo número, y se extendía desde las orillas del lago hasta la puerta principal del castillo, delante de la cual vieron nuestros viajeros un espectáculo capaz de hacer impresion en nervios menos delicados que los de nuestro ritmeister Dugald Dalgetty titular de Drumthwacket.

CAPITULO XII.

La aldea de Inverary, que es hoy una linda ciudad de provincia, recordaba entonces la época de su fundación, tanto por el aspecto mezquino de sus casas, como por la irregularidad de sus calles que ni siquiera estaban empedradas. Pero lo que mejor manifestaba el carácter de aquel siglo era el espectáculo que se presenta-

ba á la vista en la plaza del mercado, situada en medio del camino que vá desde el muelle á la puerta del castillo, cuya sombría arcada, reja de hierro, y espesos muros terminaban por esta parte la perspectiva. En medio de aquella plaza espaciosa é irregular, se veía un patíbulo, y pendientes de él cinco desventurados: dos de ellos vestidos como los habitantes de la tierra baja, y los otros tres cubiertos con el manto de los montañeses. Pero este espectáculo se renovaba con tanta frecuencia, que no inspiraba interés la novedad; y así, en vez de fijar los habitantes la vista en aquella escena horrorosa; iban de tropel á rodear á Dalgetty para examinar su uniforme militar, su brillante armadura, y su querido Gustavo. El enviado de Montrose, para quien aquella perspectiva no era tan indiferente, oyendo hablar en lengua inglesa á un montañés de buen parecer, hizo alto inmediatamente, y le dijo: — Parece que el gran preboste ha tenido aquí mucho que hacer, compadre. ¿Me haceis el favor de decirme por qué delito han sido ajusticiados esos infelices?

— Dijo esto señalando al mismo tiempo con la mano hácia el suplicio, por cuyo gesto mas bien que por sus palabras supo el montañés lo que quería saber, y le respondió: Ah! son tres hidalgos montañeses, que Dios tenga en su gloria, y dos sasenaches que no quisieron hacer lo que les mandó Mac-Callumore. Dicho esto prosiguió su camino, sin dar oídos á ninguna otra pregunta.

Dalgetty, encogiéndose de hombros, hizo lo mismo, porque el pariente en décimo ó duodécimo grado de sir Duncan comenzaba á dar muestras de impaciencia.

Otro ejemplo no menos terrible del poder feudal les